

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viernes 5 Noviembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.142.

## Los partidos en Portugal

Portugal está en vísperas de importantes elecciones municipales y parlamentarias.

Hace algun tiempo, cuando el viaje del rey Luis por Europa, el gobierno portugués, sin esperar á que las Cámaras reanudaran sus tareas, dictó varios decretos modificando las condiciones del sufragio para las elecciones municipales y provinciales, y el «Diario Oficial de Lisboa» ha publicado ya un decreto convocando para el 14 de Noviembre á los electores que han de nombrar á aquellas corporaciones administrativas.

Estas elecciones se consideran como trabajo previo para las parlamentarias. El ministerio progresista que habia roto la tradicion de disolver las Cámaras cada vez que un partido reemplaza á otro en el poder, y que parecia resuelto al cerrar la legislatura ordinaria, á no recurrir á la disolucion si no luego que hubiera surgido algun conflicto entre él y la mayoría conservadora de la Cámara sobre algunos de los proyectos de su programa, parece que considera llegado el momento de seguir otra conducta.

Las Cámaras están amenazadas de disolucion, y el gobierno se prepara con las elecciones municipales y provinciales del 14 de Noviembre, á conseguir el éxito en las elecciones legislativas.

Dadas las costumbres políticas de Portugal, no son por desgracia las Cámaras las que hacen los gobiernos, sino los ministerios los que hacen las Cámaras á su imagen y semejanza; no son los gobiernos los que se inspiran en las tendencias y inspiraciones que deberian expresarse en las elecciones generales, sino los electores los que ponen de acuerdo su voto con la orientacion de la política del gabinete. Este defecto viene á ser una especie de medio único en los países, que teniendo sistema parlamentario, no tienen, por su desgracia, positivos hábitos de ejercitar sus derechos políticos, pero no por eso debe perdonarse la ocasion de ir regenerando las costumbres, y de poner en armonía lógica las prácticas con los principios del sistema de gobierno.

El gabinete actual no necesita unas Cámaras con mayoría progresista sólo para desarrollar su programa político, sino para recabar también de ella un «bill» de indemnidad de las reformas administrativas que ha llevado á cabo. Hace dos años el gobierno conservador que habia á la sazón, reformó por decreto la organizacion del ejército, y al presente el gobierno progresista ha hecho lo mismo con las corporaciones municipales y provinciales.

No puede, pues, el partido conservador de Portugal echar en cara al progresista el abuso de sus atribuciones, pero el acordar por decretos reformas tan radicales como las mencionadas, constituye otra mala costumbre, de que deberian irse purgando los partidos.

Las Cámaras portuguesas deben reanudar sus tareas el 2 de Enero, pero todo induce á creer que el gobierno tiene el propósito de proceder á nuevas elecciones en todo el mes de Diciembre. En este caso, como la Constitucion ordena que la renovacion de los mandatos legislativos se verifique cua-

renta dias despues de haber espirado, las elecciones parlamentarias se celebrarian en Enero. En caso distinto las Cámaras se reunirian en la fecha normal, el 2 de Enero, durante una quincena por fórmula, y las elecciones se verificarian al mes siguiente. Esto depende del tiempo que el gobierno juzgue necesario para preparar el triunfo de una mayoría de sus ideas.

## El «modus vivendi» con los Estados- Unidos

Hé aquí el texto del telegrama del «Times» fechado en Filadelfia.

«Queda positivamente entendido, que desde esta fecha se aplicará una absoluta igualdad de tonelaje y derechos de entrada á los productos de los Estados- Unidos ó de cualquier país extranjero en buques tripulados por ciudadanos de los Estados- Unidos á las islas de Cuba y Puerto-Rico, y que no se podrá exigir á estos buques á las mercancías que trasporten ningun otro derecho de entrada ó tonelaje que los impuestos á los buques españoles, y sus mercancías en las mismas circunstancias.

Bajo las anteriores condiciones el presidente de los Estados- Unidos dará una proclama declarando que quedan suspendidos é interrumpidos con respecto á los buques españoles y á los productos, manufacturas ó mercancías que importen en los Estados- Unidos, desde España, sus posesiones ante dichas ó cualquier país extranjero, los derechos diferenciales de tonelaje y de entrada en los Estados- Unidos.

Este «memorandum» de convenio se ha ofrecido por el gobierno de España y se ha aceptado por el gobierno de los Estados- Unidos como amplia y satisfactoria notificacion de los hechos antes citados. El ministro de los Estados- Unidos en Madrid será autorizado para negociar con el ministro de Estado español otro convenio ó tratado para colocar las relaciones comerciales entre los Estados- Unidos y España en un pie de permanente ventaja para los dos países.»

Política inglesa.—Evolucion en sus partidos.—Los últimos discursos de Churchill

La composicion de los partidos en Inglaterra y aun las ideas políticas que les sirven de programa, están en una fase de evolucion que los llevará en plazo no lejano á una modificacion radical de su naturaleza íntima. Distintas veces se ha dicho que Gladstone se retiraba á la vida privada, y otras tantas el ilustre estadista, aconsejado por su patriotismo, ha desistido de su propósito en gracia de las difíciles circunstancias porque atravesaba su patria. Ahora se repite el rumor; pero con más insistencia, y en momentos más difíciles, porque siquiera antes habia en el partido liberal la union que hoy no hay por la disidencia de Hartington y de Chamberlain, y que hubiese facilitado la sustitucion del jefe dimisionario.

El rumor que no vemos en la prensa inglesa confirmado por ninguna declaracion personal, pero de que hablan los periódicos, dice que Gladstone abdica de hecho la direccion del partido liberal en todos los puntos, ménos en lo relativo á la cuestion

irlandesa, á cual quiere el estadista inglés consagrar exclusivamente el fin de su carrera parlamentaria. Sir William Harcourt y sir John Morley, reemplazarán á Gladstone en sus funciones de «leader» del partido en todas las otras materias.

Al mismo tiempo, se puede señalar como prueba de la iniciada modificacion de los partidos y de sus ideas, el sentido radical en que está inspirando sus discursos á nombre del gobierno su segundo gefe, lord Churchill.

Hace tres semanas, este político desarrolló, en un discurso que pronunció en Dartford, un programa tan radical, que Chamberlain lo aplaudió al conocerlo, y los conservadores de la vieja escuela, como mister Chaplin, lo censuraron y apuntaron una disidencia á Salisbury.

Hace cuatro dias ha vuelto á hablar Churchill en Bradford, y se esperaba que rectificara ó dulcificara, para evitar esas disidencias, sus palabras de Dartford; pero al contrario de esto, el segundo discurso ha sido la apología del primero, insistiendo en la necesidad de mantener la alianza de «torys» y liberales disidentes, es decir de conservadores y de «whigs», haciendo á éstos amplias concesiones en el terreno de las reformas. De modo que puede considerarse como consumada la conversacion de los «torys» en liberales.

Lord Churchill ha confirmado también en su segundo discurso las declaraciones que hizo en el primero sobre las cuestiones de Oriente, declarando que habia interpretado fielmente el pensamiento del gabinete al afirmar que Inglaterra se descartaba de la cuestion de los Balkanes y dejaba á otras potencias al cuidado de resolver el «imbroglio» búlgaro. Estas declaraciones fueron completadas por otras que tendian á repetir que Inglaterra deja de considerarse como potencia exclusivamente europea para convertirse en lo que la prensa inglesa llama «potencia oceánica», cuyos intereses en lejanas partes del globo equivalen, sino son superiores, á los que tiene en nuestro continente.

En resumen, que de un lado la actitud de los partidos, la modificacion de sus ideas constitutivas, y de otro las cuestiones de Irlanda, las iniciadas también en Gales y en Escocia, y esa idea lanzada, y no mal acogida, de federacion entre Inglaterra y sus colonias, son indicios de que en el Reino Unido se está operando, en las ideas un cambio profundo que puede afectar á toda su presente vida nacional.

## Banco de España

Publica la «Gaceta» el balance del Banco de España correspondiente á la última semana.

En este tiempo el efectivo ha tenido una baja de 1.641,304 pesetas, y los billetes en circulacion, un alza de 4.734,825. La cartera de Madrid asciende á 687.377,710 pesetas, lo cual supone un aumento de 9.445,500 pesetas, y la cartera de las sucursales representada por 162.444,204 pesetas, se ha elevado por valor de más de dos millones de pesetas.

Los depósitos en efectivo en Madrid, suman la cantidad de 30.435,478 pesetas, esto es, 752,022 más que en la semana an-

terior, y los depósitos de las sucursales, que ascienden á 19.743,008 pesetas, han tenido un alza de poco más de 200,000 pesetas.

Las cuentas corrientes de Madrid figuran en el balance por 163.929,640, notándose una baja de 912,884 pesetas, y las de las sucursales, importantes 124.267,373, acusan un aumento de 2.597,144 pesetas.

Los créditos concedidos sobre efectos públicos ascienden á 20,506,669 pesetas, medio millon próximamente menos que en la anterior semana.

La cuenta con el Tesoro figura en el último balance con las siguientes cantidades:

Reservas de contribuciones 6.303,855 pesetas; intereses y amortizacion de billetes hipotecarios, obligaciones Banco y Tesoro, aduanas, y bonos del Tesoro 949,077 pesetas; amortizacion é intereses de la Deuda amortizable al 4 por 100, 3.296,235 pesetas; facturas de intereses de la Deuda perpetua, 2.790,868 pesetas, valores convertibles en deuda amortizable, pesetas 6 millones 617,860.

## La renta de aduanas

La «Gaceta» publica hoy el resumen de lo recaudado por las aduanas de Cuba durante el mes de Agosto último, y por las de Puerto Rico en el mes de Setiembre.

De la comparacion del mes de Agosto de este año con el mismo mes del año anterior, resulta que las aduanas de Cuba han tenido un aumento en Agosto último de 89,786,61 pesos.

En cambio las aduanas de Puerto Rico ha tenido una baja en el mes de Setiembre de este año comparado con igual mes del anterior de pesos 17,324,05.

## El yacht de un archimillonario

El día 14 fué lanzado al agua en el río Chrisworth and Company, en Wilmington un magnífico yacht de vapor construido para Mr. William K. Vanderbilt y bautizado con el nombre de «Alva», que es el de pila de la señora de Vanderbilt.

El «Alva» es de finísimo acero; su hélice de bronce, con liga de manganeso, ha sido importado de Inglaterra pagando varios miles de duros de derechos, y en todas sus partes se han empleado los mejores materiales y la más perfecta mano de obra sin reparar en gastos.

Este buque, que es el mayor y mejor yacht de recreo que existe, y cuyo costo se calcula en 300.000 pesos fuertes, mide 285 piés de eslora máxima, 32 de manga y 19 de puntal. Se cree que estará terminado dentro de un par de meses, y que su primer viaje será con rumbo á las Antillas.

## La herencia del general Grant

La casa publicadora de las Memorias del general Grant ha entregado á la viuda 150.000 pesos fuertes, que es la segunda partida que percibe dicha señora en concepto del 70 por 100 que le pertenece del producto de la venta del libro por veinte años. Se calcula que esta regalía le producirá en total á la señora de Grant de 600.000 á 700.000 pesos fuertes. Hasta ahora le ha producido 350.000.

Los editores se proponen hacer una edicion de 400 ejemplares de todo lujo.

### Recepcion de los agentes rusos en Bulgaria

Las principales capitales de las naciones europeas han recibido interesantes correspondencias relativas á los últimos sucesos de Bulgaria.

Son por demás interesantes las escenas ocurridas con este motivo, especialmente en Sofia, de las cuales no tenemos más que bosquejos respecto á los últimos disturbios, donde un «heyduk», ó un casi militar, servidor del consulado ruso, fué violentamente expulsado de un café por haber brindado por el gobierno ruso, y por una circular que se publicó en Rusia y que propagaba en Sofia contra los amigos de la independencia.

Esta circular, que fué la misma que el general Kaulbars leyó desde la plataforma ó tribuna pública durante el «meeting», comprende doce puntos acerca de la demanda intencional del emperador de Rusia.

Profesando las mejores disposiciones en favor de la Bulgaria, el emperador ruega á los búlgaros que tengan, respecto á su Gobierno, la más ilimitada confianza.

Quéjase en este escritor del calor con que uno de los regimientos que daban la guardia del palacio obraron contra el príncipe Alejandro con el pretexto de una órden de Rusia, lo cual no era cierto.

Declara el emperador que ni el príncipe Alejandro, ni sus hermanos, pueden volver á Bulgaria; y añade que los oficiales acusados de traición serán puestos en libertad, que levantará el estado de sitio en que se encuentra la ciudad de Sofia, y que las elecciones para la gran Asamblea tendrán que ser diferidas hasta que trascurren por lo menos dos meses.

Rusia declina el reconocimiento del Gobierno extinguido como legal. Este manifiesto fué la causa de las alteraciones del pueblo búlgaro, especialmente de los partidarios de Mr. Zancoff.

### El cadáver de un Obispo

Todos los años, desde hace trescientos sesenta y cuatro, el día 1.º de Noviembre se repite en la Catedral de Jaén una ceremonia notablemente curiosa. Un caballero, cuyo traje es siempre de etiqueta, acompañado de un Notario y de un criado que lleva bajo el brazo un haz de velas, entran en la iglesia caída la tarde, y el deán que aguarda en el templo, recibe á la comitiva en nombre del Cabildo. El caballero dice que hace la ofrenda para rescatar el cuerpo de D. Alonso Suarez de la Fuente del Sauce; pregunta si la acepta el Cabildo, y el deán responde negativamente. En seguida levanta acta el Notario, saliendo del templo una vez terminada, hasta el año siguiente, que en igual día y hora se repiten el ofrecimiento, la negativa y el acta.

D. Alonso Suarez de la Fuente del Sauce, fué Obispo de Jaén 23 años, desde el 1499 en que hizo su entrada en la diócesis, hasta el 1522 fecha de su fallecimiento.

Había sido Obispo de Lugo, aunque no alta quien crea que gobernó aquel Obispado despues del de Jaen; pero el hecho claro y terminante lo dán las dos fechas apuntadas.

La conducta del Prelado fué al frente de su diócesis tan meritoria, que su recuerdo aun vive glorioso en Jaén.

Bastará solo consignar que todas sus rentas las invertía en obras benéficas y que costó con su peculio el magnífico puente de Baeza, que lleva el nombre de «Puente del Obispo».

Hace 354 años que falleció el Prelado y aun no se le ha dado sepultura definitiva.

Sus restos, encerrados en un cajón, se hallan en la capilla del Santísimo Rostro de la catedral de Jaén.

¿Qué razones pueden justificar este hecho?

Pues resulta que desde el año 1522 se sigue un pleito en el que son partes la familia del Obispo y el Cabildo de Lugo.

Sostiene aquella que el Prelado falleció fuera de su diócesis, y que por tanto corresponde á los parientes el derecho de dar sepultura á sus restos junto á los demás de la familia. De aquí la ceremonia relatada al principio.

El cabildo en Lugo trata de recabar el derecho que cree asistirle para que reposen los restos de D. Alonso Suarez de la Fuente del Sauce al lado de los de otros Obispos de aquella diócesis.

El cabildo de Jaen terció despues, reclamando para sí estos honores, pues segun lo antes dicho, parece resultar que el fallecimiento del Prelado ocurrió encontrándose gobernando esta última diócesis.

El pleito será eterno seguramente, y los restos del ilustre Obispo seguirán en su cajón y en la capilla del Santísimo Rostro, como si fuese un objeto del culto.

### Accion plausible

Referen los periódicos de Cádiz que hace días pudo ocurrir una terrible catástrofe en la Escuela práctica de Torre Gorda, la cual pudo evitarse gracias al arrojo y serenidad de un Capitan de artillería.

Estaban las baterías de dicha escuela haciendo tiros al blanco, cuando de pronto se inflamó una granada de las que estaban en el harpon y votó al espacio, quedando un pequeño casco en la caja, que empezó á incendiarse.

El Capitan Sr. Berriozabal, que notó el peligro mandó retirar á la gente que estaba en la batería, arrojándose á quitar los sacos de pólvora cercanos, para que el fuego no se propagase y se evitara la expulsion de las granadas.

No pudiendo solo el Sr. Berriozabal conjurar el peligro, se le presentó un sargento, que fué luego gratificado.

Tambien ocurrió que al ir á preparar una granada para hacer disparos con ella, se incendió la espoleta, y el Teniente señor Cervent la cogió, arrojándola al foso.

Cree un periódico de aquella localidad que se instruye expediente para recompensar al Oficial que ha evitado días de luto al vecindario de Cádiz.

### Noticias

Dicen los periódicos de Valencia que ha fallecido en los calabozos del hospital un sobrino carnal del eminente filósofo catalán Jaime Balmes. Llamábase el finado Salvador Balmes, natural de Vich, de treinta y seis años de edad, notario, y hacia poco había cumplido en el penal de San Miguel una condena de diez años por varias estafas. Durante su estancia en el citado penal desempeñó la plaza de escribiente, y cumplida su condena, fué trasladado á Serranos á pasar un mes de arresto, pasando al quinto día al hospital, enfermo de una afección al corazón, que le ha llevado á la tumba. Los honrados padres del Salvador murieron del disgusto que les originó la prision de su hijo.

La casa que edita las Memorias del general Grant ha entregado á la viuda de éste 150.000 pesos, que es la segunda partida que percibe dicha señora en concepto del 70 por 100 que le pertenece del producto de la venta del libro por veinte años. Se calcula que esta regalía le producirá en

total á la señora de Grant de 600.000 á 700.000 pesos. Hasta ahora le ha producido 350.000 pesos.

En Siberia se ha descubierto una nueva mina de oro de una riqueza fabulosa, y que dá un metal finísimo en proporciones desconocidas.

Gran descubrimiento para resolver la cuestion monetaria.

Leemos en los periódicos ingleses que la presencia de dos pequeños barcos de guerra rusos en Varna, ha dado pretexto á los agentes de Rusia para propalar la idea de que aquella nacion estaba dispuesta á desembarcar 10,000 hombres.

El correponsal inglés dice que nadie da crédito á semejante amenaza, pues aunque la presencia de los dos barcos intimaba algo, los búlgaros saben que Rusia necesitaria una gran escuadra para desembarcar algo parecido á un ejército de ocupacion.

Los ingleses creen que en el estado actual de la nacion búlgara de poco servirían 10,000 hombres ni aun duplicando este número.

## Gacetilla

### Asuntos municipales

Meritoria es la visita que desde hace algunos días gira el Sr. Alcalde, acompañado de un individuo de la Junta local de primera enseñanza, á las escuelas públicas y privadas de esta Ciudad.

Para cuando haya terminado, rogamos al Sr. Alcalde que pase á ocuparse en otros ramos de la administracion municipal, entre los cuales es de gran trascendencia el relativo á adulteracion de los artículos de comer y beber.

La impunidad con que en la mayor parte de los casos quedan tales abusos, alienta la codicia de aquellos que, atentos sólo á la idea de lucro, no reparan en las consecuencias que pueden producir los fraudes que á mansalva cometen en la venta de dichos artículos.

A evitarlos, pues, deben acudir las autoridades municipales; y para que su gestion sea fecunda y provechosa, es preciso que el público denuncie todo hecho punible, en vez de ocultarlo, como acontece en la mayor parte de los casos. Solo de esta manera concluirá la adulteracion de los alimentos y bebidas, y no se venderán los artículos averiados, y faltos de peso.

Otro abuso contra el que conviene emprender activa y enérgica campaña, es el que respecto á rifas. Porque ya pasa de castaño óscuro lo que ocurre con ellas en esta Ciudad. Cualquiera chuchería, una mala estampa, media docena de platos, y hasta unos pocos bueñuelos se aprovechan para explotar al público.

Y ménos mal si estos *industriales* limitasen sus ganancias á un término prudente y equitativo; pero la verdad es que no tienen reparo en sacar el doble triple y aún más de lo que vale la cosa rifada.

Y nada más por hoy; pues confiamos que lo dicho bastará para que la autoridad correspondiente adopte las oportunas medidas á fin de que cesen en absoluta tales *industrias*.

### Circular

Varios comerciantes de quincalla y otros efectos de esta ciudad la han dirigido á las casas de comercio de Barcelona participándoles que de hoy en adelante no harán pedidos á los viajantes que manden, sino directamente. Esta conducta obedece á que

muchos de dichos mandatarios despues de haberles hecho el pedido los comercios, pasaban á otros establecimientos que usaban de los géneros de que eran portadores y no tenían reparo en hacer ventas en perjuicio de aquellos.

Aplaudimos la conducta de los referidos comerciantes.

### Real Orden

Una espedita por el ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que las gratificaciones de mando de 60 y 40 pesetas, concedidas respectivamente á los teniente coroneles y capitanes con destino á los cuerpos armados, sean anexas al cargo, y las disfruten los que lo desempeñan aunque sea accidentalmente.

### Vapores

En el Lazareto ha fondeado el vapor inglés *Ardandehel* con cargamento de trigo para Barcelona.

Inmediato al muelle de la fábrica la Industrial Mahonesa ha fondeado el de la propia nacion *Dundulo* con cargamento de carbon.

### Contribucion

Mañana espira el plazo en esta Ciudad para el pago de la de territorial y de subsidio y comercio.

### Defuncion

Ha fallecido en Villa-Cárlos, la Sra. D.<sup>a</sup> Catalina Serra y Hernandez, última de las usufructuarias de los bienes dejados por D. Juana Adelaida Cardona y Serra. Con dicha muerte entrará á poseer la herencia de esta última el Hospital Civil de esta Ciudad, cuyo establecimiento es regular mejor de un modo notable sus condiciones.

### Disposicion

Se ha dispuesto por una reciente real órden que los jefes que se encuentren sumariados y condenados por el Consejo de guerra, perciban solo una tercera parte del sueldo y los soldados 50 céntimos de peseta diarios y pan.

### Canonizacion

Dice un colega que entre los venerables que Su Santidad Leon XIII trata de canonizar en el Consistorio que debe celebrarse con motivo del fausto suceso de su Jubileo Sacerdotal, ó sean las *Bodas de Oro*, en el próximo año 1887, figura el Beato Alonso Rodriguez, natural de Segovia, cuyo cuerpo se guarda en la iglesia de Montesion, de Palma de Mallorca, en donde vivió por espacio de 47 años. En Mahon se venera su imágen en la capilla de Nuestra Señora de la Merced, de la parroquia de Santa María.

### Una Compañía desgraciada

Leemos. La compañía de ópera formada por el empresario Ferrari, ha sufrido grandes contratiempos y no pocas desgracias, que le han obligado á disolverse, con una pérdida de más de 40,000 duros.

En Rio Janeiro murieron de fiebre amarilla doce artistas, de ópera sería los unos, de ópera cómica los otros y algunos de baile.

Despues de estas desgracias, se trasladó la empresa con el resto de los artistas á Buenos-Aires y allí murieron otras dos bailarinas de la viruela negra.

La amafada bailarina Limido, se halla enferma del mismo mal y en grave peligro.

## Autorización

Accediendo á lo solicitado por nuestro respetable amigo Lic. D. Francisco Cardona, Pbro., encargado de la Cátedra de Latín y Castellano en el Instituto de esta ciudad, el Ilmo. Sr. Rector del distrito universitario ha tenido á bien concederle autorización para poder dar, durante el presente año académico, conferencias de dicha asignatura y de las demás que comprende el Programa de segunda enseñanza; quedando dicho Sr. Cardona excluido de todos los tribunales de exámen del mencionado establecimiento, con arreglo á la real orden de 24 de Setiembre último.

## Vino

Modo fácil de conocer si el vino ha sido bautizado.—Se toman dos vasos de igual bebida y se colocan uno al lado de otro. Uno se llena con el vino que se trata de ensayar; el otro queda vacío. Así las cosas, se corta en un trozo de yesca una tira delgada, bastante larga, para que pueda sumergirse hasta el fondo del vaso lleno de vino, y el otro extremo en el vaso vacío como si fuera un sifón.

El pedazo de yesca se humedece ó hincha poco á poco y despues de algun tiempo, cae una gota de agua al vaso vacío, luego dos, luego tres, etc., etc., mientras que queda solo vino en el primero. Se necesita próximamente diez horas para separar toda el agua que está mezclada al vino.

## CABOS SUELTOS

De «El Diario Español»:

«La Junta directiva del partido democrático progresista se reunirá para el exámen de las cuestiones políticas poco antes de que las Cortes se reúnan.

¿Habrá divorcio?

Porque los papeles ya están en poder del abogado.»

Antes es necesario averiguar si se efectuó el matrimonio.

Por lo demás, parece indiscutible que terminará la union como la de los malos casados.

Tirándose los trastos á la cabeza.

«El Progreso» dice:

«El plan romerista-izquierdista es viable

## Modas y salones

Trages para días nublados.—Combinaciones.—Modelos de calle y recepción para señoritas.—Cuerpo de dos piezas.—Lo que es la sencillez.—Los trages blancos.—Amanas.

Los trages destinados á los días nublados y lluviosos son tan bonitos este año que frecuentemente, me parece que sobre todo en París, donde se vé el sol raras veces, ván á alegrarse las damas elegantes de que el astro luminoso aparezca entre sombras. Es indecible el gusto con que las modistas combinan las medias tintas. Los son todos en extremo distinguidos. Con estos tejidos cuyos matices son de una admirable delicadeza y de una completa elegancia, se combinan los pekines y estas combinaciones son del mejor efecto.

Citaré algunos modelos apropósito para señoritas jóvenes.

Falda sencillamente drapeada pero cuidando de que resulte airosa, de paño inglés color avellana. Chaquetilla de la misma tela abierta por delante sobre un chaleco de otomano del mismo matiz con «sontaches» ó bordados de cordoncillo. Este chaleco abotonado al centro tiene cuello vuelto bordado también. Debajo de los costadillos, sobre las caderas grandes bolsillos de otomano bordados, género Luis XIII. Man-

y práctico... contando con la paciencia del país.»

Pues pare V. de contar, que esta es la cuenta de la lechera.

Ó un cuento de cuentos, como diría Quedo.

«El Día», hablando de la disidencia del general Salamanca, dice que si no consigue llevar tras sí á otros fusionistas importantes, habrá hecho un favor al Gobierno en declararse francamente su enemigo.

Ahora bien; como nada anuncia que este desprendimiento de fuerza se efectúe, nada desfavorable resultará para el Gobierno de la actitud hostil del general.

Tiene razon «El Día»: es preferible á un amigo enojoso un enemigo declarado.

El ingenioso escritor Kasabal publica en «El Resúmen» un precioso artículo sobre «La capa».

Y entre las capas célebres cita la capa del estudiante, que parece un jardín de flores; la capa del pobre, que todo lo tapa; la capa mala, que oculta al buen bebedor, y otras varias, entre las que puede figurar la de Mendizábal, la de paño azul que no se quitaba ni en invierno ni en verano Estébanez Calderón.

Se le ha olvidado una capa á «El Resúmen»:

La capa caída en que están los izquierdistas.

«El Motin» propone hacer con los señores Salmeron, Pedregal, Muro y Azcárate lo que proponía Platon que se hiciese con los poetas. Coronarlos de flores y arrojarlos de la república.

Segun el colega, no pueden continuar dentro del partido revolucionario los que dejarían de ser honrados y caballeros faltando al compromiso que han adquirido al solicitar el indulto.

La operacion de resta aconsejada es por extremo curiosa.

Quiere «El Motin» restar de las masas inconscientes, cuya intransigencia adula, los hombres más importantes y serios de su partido, olvidando los principios más rudimentarios de las cuatro reglas.

Porque los Sres. Salmeron, Pedregal, Muro y Azcárate son los que en esta ocasion, conocida la opinion del país, no pueden ser minuendo, como quiere «El Motin».

La sustraccion deberá hacerse precisamente al revés.

Los republicanos sensatos prescindirán de los demagogos implacables y desagradecidos.

Porque las soluciones de fuerza que el periódico satírico defiende, serán siempre rechazadas por los políticos pensadores y serios.

«El Globo» comentando las dimisorias que «El Motin» ha extendido á los señores

gas sencillas con carteras bordadas de lo mismo.

Para trage de recepcion se lleva uno de otamina blanca coquetamente drapeado sobre una falda de faya. Cuerpo abierto sobre un plaston de encaje plegado como si fuera chaleco, con ligeros frunces en los hombros.

El talle se ajusta con un corselete de terciopelo azul acordonado por el centro, mangas huecas de encaje fruncido en los puños bajo un brazalete de terciopelo azul. Nada más sencillo que este trage, que se variará hasta lo infinito. También podrá ser rosa con corselete de terciopelo granate y azul pálido con adornos de terciopelo color madera.

Citaré también otro trage para señoritas. Es de limosina fondo habana con rayas de peluche azul marino. Este trage es descotado en redondo con escote figurado, es decir, con cuerpo formado de dos piezas, novedad que cada día alcanza mayor boga, hasta para los trages de mas rigorosa etiqueta.

No puedo todavía señalar ningun cambio trascendental en las modas. Los cuerpos de aldetas cortas, la chaqueta y la polonesa forman el centro de donde han de partir las modificaciones venideras llama-

res Salmeron, Azcárate y Muro:

«El pasaporte está en toda regla.

Cierto que por ahora no tiene validez y necesita refrendo; pero, vaya; que la intencion es conocida.»

A los republicanos que aborrecen los autoritarismos les nacen autoridades y poderes en todas partes.

Rechazan la monarquía, y cada grupo, y hasta cada individuo se siente con inclinaciones de rey absoluto.

Por esta vez «El Motin» se ha erigido «auctoritate propria» en gran canciller del partido.

Si el alemán admirador de Bismark que le ha legado al morir en Méjico, 15,000 pesetas, hubiera adivinado las canchillerescas inclinaciones de «El Motin», también le habria recordado en su testamento.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 4.—1'45 t.

El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente ha durado dos horas, y una el consejillo que se ha verificado en el Ministerio de estado

Se guarda reserva sobre los acuerdos tomados en ambos consejos.

Se ha firmado el indulto de un reo condenado á muerte por la Audiencia de Valladolid.

Madrid 4.—9'45 n

Sesenta conocidos carlistas han almorzado en el café de Levante, en conmemoracion de los días del pretendiente D. Carlos de Borbon: En el acto se pronunciaron brindis.

Los izquierdistas mantienen su programa.

Madrid 4.—10 n.

El embajador de Francia en esta Corte, Mr. Laboulaye, y el ex-ministro de Hacienda, Sr. Camacho, han cumplimentado hoy á S. M. la Reina Regente.

Los carlistas más significados han dirigido expresivos telegramas de felicitacion á D. Carlos.

Se ha celebrado un banquete en la legacion de los Estados-Unidos.

Madrid 5.—1'45 mad.

Entre los primeros proyectos que se discutirán en las Cortes, se encuentran los de reforma del Monte Pío Militar, en sentido favorable al ejército, y concediendo el ascenso inmediato y abono de años de servicios,

das á renovar el aspecto de los actuales trajes. Confío, sin embargo, en que la moda que con tanto acierto ha dirigido las últimas transformaciones, sabrá ser conservadora, dejando para más tarde sus inclinaciones revolucionarias.

Se pondera mucho en nuestros tiempos la sencillez, pero esta sencillez no es más que una ficcion. El lujo ha sido reemplazado por una graciosa coquetería, por un gran refinamiento hasta en los más pequeños detalles, y la mujer aparece tanto más seductora, cuanto más perfecto y delicado es el gusto con que se viste y se adorna. Las telas ligeras de muselina, batista y encaje, que tanto éxito han alcanzado el último verano han debido este favor á la sencilla elegancia de su estilo.

El color blanco, tan agradable, comunicaba al traje cierto aire de juventud, de frescura, y los trages de este color, á pesar de los volantes de encaje, y de los lazos de que estaban casi cubiertos, han sido los preferidos en la estacion.

En las noches de otoño que la vida mundana sabe hacer agradables con distracciones como bailes y representaciones de comedias de salon, continúan disfrutando de todo su apogeo los trages blancos. El flexible velo y el barés, con rayas satinadas,

segun las circunstancias, á los jefes y oficiales que soliciten el retiro.

Madrid 5.—9'30 m.

Crece las dificultades para la formacion de un tercer partido.

Se advierten rozamientos entre Dominguitas y Becerristas. Los últimos se oponen á que se modifique el programa del partido izquierdista en el sentido que desea el Sr. Romero Robledo.

Madrid 5.—10'15 m.

En París se ha dado un banquete de 200 cubiertos en honor de don Emilio Castelar, al cual asistieron senadores, diputados, escritores y muchas eminencias europeas. Además del discurso del Sr. Castelar sobre la alianza Helénico-latina, que fué grandilocuente é inimitable, se pronunciaron muchos y entusiastas brindis. Durante la fiesta reinó el más indescriptible entusiasmo.

Madrid 5.—1'55 t.

Los funerales celebrados hoy por el aniversario del fallecimiento del general O'Donnell han sido suntuosos y concurridísimos. Los han presidido los Sres. Duque de Tetuan, Sagasta y Alonso Castillo, habiendo asistido los Sres. Martinez Campos, Jovellar, Quesada, Pieltain, Bermudez Reina, Concha, Navarro, Romero Montejo, Maluquer, Calderon Collantes y otros.

Madrid 15.—'215 t.

S. M. la Reina ha asistido á la revista militar verificada en Carabanchel. El aspecto del campamento era animadísimo á pesar de lo desapacible del tiempo.

## Banco de Mahon

Los tenedores de Obligaciones de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo que descontaron en el Banco los cupones vencidos el 1.º de Julio de este año, se servirán recogerlos y reintegrar su importe durante el plazo de quince días á contar desde hoy. Los que no lo verifiquen tendrán que abonar los correspondientes intereses de desembolso. Mahon 5 Noviembre 1886.—El Director Gerente.—J. J. Rodriguez.

componen deliciosos trages para señoritas. La túnica, muy amplia, se recoge en pliegues sobre una falda de faya. El cuerpo se abre en V sobre un plaston de crespón gallardamente plegado, fruncido en los hombros y sujeto al talle con un cinturón.

Para terminar esta lijera reseña añadiré que aumenta el número de aficionadas á la equitacion, y por lo tanto bueno será decir algo de los trages de amazona. Nada favorece tanto á un cuerpo esbelto como un cuerpo de paño que le aprisiona y le modela. La distincion de la mujer aparece mejor bajo las líneas ó cueros y ocultas del trage de montar. El trage de amazona no puede ser confeccionado por medianías. Su corte y su hechura deben ser perfectos. Así es, que sastres muy notables han estudiado esta especialidad y realizan maravillas. La falda, en extremo amplia, debe cubrir la punta de la botina: el pantalón con trabillas en su parte superior de piel de gamo: el cuerpo se abotona recto por una hilera de pequeños botones muy juntos. El cuello que se lleva con este cuerpo es vuelto y á la americana.

Ernestina.

París, Octubre 1886.

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

San Zacarías profeta y santa Isabel, padres del Bautista.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de Belen en S. Francisco.

Parroquia de San Francisco de Asis, continúa el devoto y solemne Novenario que todos los años dedican al descanso eterno de las Benditas almas del Purgatorio, hay sermón todas las noches á cargo de los Sres. licenciados Anglada y Cardona Pbrs.

En la Parroquia de Snta Maria, continúa tambien al anual Novenario y al mismo objeto mañana por la noche, se cantarán los Padre nuestros, Lamentos y Responso del Mtro. Organista D. Juan Fuxá Pbro.

El mes de Noviembre consagrado en sufragio de las pobrecitas Animas del Purgatorio, se practica por la mañana á las 5 en Snta Maria y á las 6 en San José durante una misa rezada; y por la noche en las Concepcionistas.

**Santo de mañana**

S. Severo y S. Leonardo obispo y conf.

**Seccion comercial**

Barcelona 4.—4'17 t.

4 por ciento int.	64'050
4 por ciento Exterior.	65'220
4 por ciento amortizable.	79'000
B. H. de Cuba.	95'000
B. Hispano Colonial.	47'000
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia.	34'120
F.C. del N. de España.	80'750
Orenses.	11'620
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'750
F. C. de Medina á O. y Vigo.	33'920
Id. Almansa.	00'000
Id. Norte.	00'000
Carpetas liberadas.	91'000

Madrid 4.

4 p. Interior.	64'200
4 p. amortizable.	79'350
B. Hipotecarios de Cuba.	95'150

**Movimiento del Puerto.**

Entrados el 4. De Barcelona Vapor Inglés «Ardanchel» Cap. Mr. Camason con 18 trip. y trigo.

Entrados el 5. Cardiff Vapor Inglés «Dundulo» Cap. Mr. G. H. Eloldji con 18 trip. y carbon.

De Felanix Laud «San Telmo» patron Guillermo Boch con 4 trip. y lastre.

De Valencia Laud «Dolores» patron Antonio Sintés con 5 trip. y efectos.

De Barcelona Pailebot «Galgo» patron Juan Ramon con 5 trip. harina y efectos.

De Barcelona Goleta «San Jaime» patron José Ortega con 6 trip. y efectos.

**INTERESANTE**

**A LOS ENFERMOS DE LA BOCA Y DE LOS PIÉS**

EL ESPECIALISTA EN MEDICINA Y CIRUJIA DENTAL

**DON JOSÉ PADRÓ**

DE BARCELONA

Procedente de Palma donde ha sido llamado para practicar una operacion, regresa á Barcelona, pero á ruego de sus clientes permanecerá en Mahon desde el 27 del actual al 7 de Noviembre en la fonda Central, calle de la Arravaleta núm. 9, saliendo despues para su casa, Barcelona, donde le pueden consultar

**RAMBLA DEL CENTRO**

El Cirujano Padró, posee el título de profesor en Medicina y Cirujía dental del Colegio Español de Dentistas de Madrid, ganado á fuerza de estudios, y como dentista y callista operador, trata todas las enfermedades de la boea, y de los piés pero más las crónicas que constituyen su especialidad.

Hace toda clase de operaciones de la dentadura sin dolor por medio de aparatos americanos; igualmente empastes, orificaciones, limpia la dentadura, dentífricos, polvos y opiatas.

Igualmente extrae los uñeros, callos, ojos de gallo, sin sentir dolor, y por medio de un método especial arregla los piés y corta las uñas.

**EL PRIMOR FEMENIL**

Periódico gráfico doctrinal de labores, dedicado á las Señoras bordadoras y Maestras. Unico de su género en Europa. Va adjunto á cada número una gran lámina impresa á dos caras: dibujos sueltos, picados y patrones cortados. Publica albums y cromos de regalo. Aparece los dias 1.º y 16 de cada mes, al precio de 8 pesetas cada año.—9 meses 6 ptas.—6 meses 4 pesetas.—Trimestre 2 pesetas.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.



**DOÑA CATALINA SERRA  
Y HERNANDEZ**

**HA FALLECIDO**

**á las 4 y media de la madrugada**

á la edad de 84 años

**E. P. D.**

Sus afligidos parientes y albaceas testamentarios participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y ruegan la tengan presente en sus raciones.

El entierro ha tenido lugar á las 4 y media de esta tarde.

Casa mortuoria calle de la Esplanada n.º 6.  
Villa-Carlos 5 de Noviembre de 1886.

**D. Monserrate Garcia Sanchez**

Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza á Miguel Andreu y Pons, de veinte y cuatro años de edad, soltero, de oficio cortante, de estatura regular, pálido y con una cicatriz en la nariz; y á Pedro Roselló y Moll, tambien soltero, de veinte y siete años de edad, marinero, estatura alta, color sano, con una cicatriz en la frente, vecinos de esta ciudad, procesados y penados por el delito de atentado contra agentes de la autoridad y declarados en rebeldia por su ausencia en ignorado paradero, para que en el término de quince dias, á contar desde la insercion de esta requisitoria en la Gaceta de Madrid, comparezcan de rejas á dentro en la carcel de este Partido.

Al mismo tiempo requiero á todas las Autoridades civiles y militares y demas agentes de policia, procedan á la busca y captura de dichos sujetos y con la debida seguridad, ponerlos á mi disposicion en la carcel de este Partido.

Dado en Mahon á quince de Octubre de

mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Juan Allés, Esno.

**SUBASTA**

El dia 7 de Noviembre á las 10 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. José Vinent y Seguí una viña de 3000 cepas con árboles frutales sita en la Alqueria Cremada de este término en el camino que conduce á Llumesanas; con arreglo á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

**Casino el Isleño**

En la Conserjeria del Casino queda abierta la suscripcion para la primera funcion de la presente temporada que tendrá lugar el domingo próximo 7 del corriente con sujecion á las condiciones que están de manifiesto.

Mahon 30 de Noviembre de 1886.—El Vice Secretario.—S. Maspoch.

**CASINO EL REGREO**

3.ª FUNCION DE LA PRESENTE TEMPORADA EN EL Teatro Principal

para el Domingo 7 Noviembre

8.ª de Abono 1.ª Serie

Se pondrá en escena la opereta cómica-lírica en tres actos, letra de Alfredo Duru y Enrique Chivot y música de Edmundo Audran titulada:

**LA MASCOTA**

REPARTO

Betina	Sra. Viada
Fiameta	Srita. Sanz
Antonia aldeana	» Pons
Anjelo paje	» Sanchez
Lorenzo XVII	Sr. Lloret
Pipo pastor	» Ferrusola
El principe Friteliini	» Valldeperas
Julian Labrador	» Palmada
Mateo posadero	» Pagés
Pages, Soldados, Caballeros, aldeanos y coro general.	

2.º Baile de Sociedad.

Se empezará á las 8.

La suscripcion para los Sres. Socios quedará cerrada en el local que ocupa la Sociedad, á las 12 de la noche de hoy sábado.

Las localidades no suscritas por los Sres. Socios se venderán en taquilla á las personas que lo soliciten á los precios siguientes:

**Precios de las localidades**

	Con 1 entrada caballero y 4 de señora	Sin entrada
Palcos principales	8 ptas.	7 ptas.
Id plateas	6 »	5 »
Id. segundo piso	5 »	4 »
Id. terceros	3 »	2 »
Asiento con entrada en el parterre	1'00 »	
Entrada general		0'50 »
Niños y soldados		0'25 »

NOTA.—No se permitirá la entrada en el Teatro á las personas que no sean del agrado de la Sociedad.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**VIUDA DE THOMÁS E HIJOS**

3 ARRAVAL3

**BARATURA NOVEDAD ELEGANCIA**

Circunstancias todas que se encontrarán en el completo y variado surtido de esteras de pita alfombrada, pita sencilla, de pleita doble y sencilla y de alfombras propias para esterar habitaciones y escaleras que acaban de recibirse en el espresado establecimiento, lo mismo que un sin número de redondeles y esteritas de coco que se esponderán á un precio sumamente módico. Dicho establecimiento se encarga de su colocacion GRATIS y á domicilio.



**CALDO CIBILS INSTANTÁNEO**

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquisimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Frascos grandes 1.ª reales; pequeños 1/2 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Mahon se venden en las Farmacias de la Viuda de Bofill P.ª Arravaleta: y de D. Jaime Ferrer, Calle del Castillo